

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle del Conquistador número 43.
AÑO V
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Martes 18 de Septiembre de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.
NÚM. 992
Se publica todos los días laborables.

PROTECTORADO

¿Debe el Papa meterse en política? Distingamos. Si, cuando se llama Gregorio XVI o Pío IX; no, cuando lleva el nombre de León XIII. Si, cuando publica el «Syllabus» y la Encíclica «Quanta cura»; no, cuando recomienda el acatamiento a los poderes constituidos. Si, cuando dice lo que nos place; no, cuando ordena lo que nos desagrada. Tal es la lógica del tradicionalismo. Y no ha de faltar en los riscos pirenaicos algún ingenuo capellán que, en el candor de su fe, excomulgue, por hereje y liberalote, al Padre Santo de Roma.

Humanamente hablando, vive Dios que parece que los carlistas tienen razón. ¿Qué tiene que ver el Pontífice italiano con nuestros asuntos interiores? ¿A qué título interviene en ellos? ¿Quién le ha erigido en juez de una contienda de legitimidad? ¿Qué atribuciones le incumben sobre lo temporal para que le sea lícito fallar supremamente sobre el mejor derecho? ¿Es el Papa dispensador de los tronos? ¿Esamos en los tiempos de las investiduras? Limitese él allá a su misión espiritual de salvar las almas y deje a los españoles que dilucidan entre ellos la cuestión de determinar quien haya de ser el soberano de los cuerpos.

Puesto en nuestros labios tal razonamiento sería incontestable. Los que ahora le usan son los únicos a quienes no es lícito su empleo. Nosotros no hemos rendido a la autoridad la pleitería de nuestra razón individual. Nosotros no hemos hecho de la religión bandera de partido. Nosotros no hemos intentado retrogradar a la Edad Media. Nosotros hemos defendido siempre la completa secularización de la sociedad y del Estado. Los que han procedido a la inversa, los que han puesto a Dios en sus filas, los que han hecho al Papa de su facción, los que han escrito el catolicismo en su bandera, los que han alistado al clero trabacaire, los que han pretendido confundir su causa con la causa de la religión, los que han estigmatizado al liberalismo, no por erróneo sino por herético, los que aspiran a regresar a los buenos tiempos de la fe, los que forman la legitimidad que defienden en la gracia de Dios y el derecho divino, ¿qué autoridad tienen, ahora que el Vaticano les es adverso, para revolverse airados contra el Vicario de Cristo y rechazar con el satánico «non serviam» los dictados del infalible?

Desde el punto de vista del catolicismo, en esta su última forma pontifical y ultramontana, más que investigar si debe el Papa meterse en política, hay que preguntar si puede no meterse en ella. La religión no es sólo un dogma sino una regla de conducta. La vida futura pende de la presente. Quien es dueño de las conciencias ¿cómo no ha de ser supremo dictador de los actos? La autoridad que abarca todo el hombre moral ¿qué parte del hombre deja fuera de su jurisdicción? ¿A qué título se excluirá de la política a aquel poder al cual se estima competente para dictar reglas de conducta en todas las otras esferas de la vida? ¿Quién será osado a señalar los límites en que ha de contenerse la intervención de aquel a quien se reconoce la suma potestad sobre las almas?

No, la doctrina de las dos espadas no es una in-

vención arbitraria de la ambición papal; es un principio que está implicado en la naturaleza misma de la soberanía pontificia. Tanto cuanto lo eterno es superior a lo temporal, la vida perdurable a la terrena y Dios al hombre, otro tanto es en todo superior el Papa a los poderes del siglo. En vano el Cristo proclamó la independencia del César: nunca los pontífices han podido de hecho reconocerla. En el régimen ultramontano de la Iglesia, la secularización del Estado no es sino atentado y rebeldía. Sólo los Estados protestantes han llegado a secularizarse. Entre los católicos la sumisión de las iglesias particulares a la Iglesia de Roma fué un rudo golpe para la independencia nacional. Toda la historia está ahí para testificarlo.

Si el pasado no lo demostrara, probaríalo el presente. En medio del decaimiento de la fe religiosa, regida la barca de San Pedro por un piloto prudentísimo, concedor como nadie de las terribles sirtes entre las cuales navega, todavía no le ha sido posible al vicario de Dios abstenerse de intervenir en las contiendas de los hombres. Hacerlo a riesgo de enagenarse el apoyo de los que se dicen más fieles adeptos del catolicismo. Rectificando la política de guerra y odio de sus antecesores ordena el reconocimiento de los poderes de hecho, dando así al pasado su último y melancólico adiós. Su obra quiere ser obra de paz, pero la autoridad que ejercita ¿es otra que la invocada por los Papas que hicieron la guerra? Los Gregorios y los Inocencios absolvían a los súbditos del juramento de fidelidad: León XIII se lo impone. Pío IX anatematizaba al liberalismo: León XIII le reconoce y sanciona. El empleo es opuesto; el poder idéntico. Ahora, como entonces, se pretende que la sociedad obedezca ciegamente las órdenes de Roma. León XIII es un Gregorio VII vuelto del revés. El Estado tendrá menos que temer de ese Pontífice que de sus antecesores, y acaso de su sucesor. No por eso habrá dejado de ir a Canosa.

Si la autoridad del Pontífice se impone tendremos paz; paz temporal, paz precaria, verdadera tregua, paz importada desde fuera, del a a buenos pero extranjeros oficios, paz inspirada en miras e intereses ajenos, paz sujeta a las mudanzas de extrañas voluntades y dependiente de las decisiones del futuro Conclave, paz adquirida a expensas del implícito reconocimiento de un espiritual protectorado. Así resulta de la discordia entre dos legitimidades rivales. Gracias a ella el ultramontano, ora se incline del lado de la rama auténtica, ora de la apócrifa, ejerce sobre nuestros destinos una influencia decisiva. Gracias a ella pende nuestro porvenir nacional de la política personalísima de cada Papa que venga. Gracias a ella el Pontífice romano cuenta en España con un poderoso ejército, que puede movilizar o licenciar a su albedrío. Y así cumple hasta el fin la monarquía su misión tradicional de poner en manos extranjeras la suerte de la patria.

A. C.

MARINERIAS

En marina, bajo la restauración y con Pasquín, hay que creer siempre las malas noticias.

Ha corrido el rumor de que el «Reina Regente»

se encuentra en un estado peligroso, a consecuencia de carecer de agua su caldera. Esta ha quedado inutil, según se cree. El maquinista, fuertemente impresionado por este accidente, ha sido trasladado, enfermo, al hospital.

Otro buque, el «Marqués de Molins», se encuentra también desfallecido y anémico. El honorable Pasquín preguntó há poco por él, y la respuesta recibida es por todo extremo desconsoladora: no podrá moverse en bastante tiempo.

La situación de los buques de guerra, por lo que vamos viendo, es desastroso. No hay uno en condiciones de prestar servicio. Si lo hubiera, que lo dudamos, sírvase levantar el palo mayor.

Ahora, para borrar la mala impresión que estas noticias producirán en el ánimo de nuestros lectores, una buena nueva:

Según anunciábamos hace pocos días, el señor Pasquín dimite. Le reemplazará el señor Las Heras, confirmando lo que sobre este punto dijimos.

Pero, según un periódico oficioso, el ministro de Marina actual, no deja su amada cartera obedeciendo imposiciones de la opinión pública. Si abandona su puesto, débese a que le conviene ir al apostadero de Filipinas, en opinión del mismo periódico.

¿Acaso creían ustedes que espontáneamente y reconociendo la urgente necesidad de su desaparición del ministerio dimitiría Pasquín?...

El estado en que queda la escuadra a su salida, puede verse en el siguiente telegrama que copiamos:

San Sebastián 11 (8,40 m.)—A las siete de la mañana fondó la escuadra por detrás del Castillo. Los buques de guerra saludaron desde la plaza, contestando la artillería del «Venadito» y las baterías del Castillo.

—Mencheta.

¡Sólo dos buques!

Pero dos buques que se gastan un dineral en salvas para regocijo de las instituciones.

Moral conservadora

El duque de Orleans es un joven de arrogante figura, que le ha valido, según cuentan, no pocos triunfos amorosos.

La Epoca. W
No en balde afirman los católicos que la moral se deriva de una religión positiva. Si la bondad de los medios se regula por su acuerdo con los fines, es indudable que tienen razón.

Sus actos siempre están en consonancia con sus creencias. Alguna vez equivocarse suelen—que infalible no hay nadie más que el Papa— pero al punto rectifican. Ellos no han hecho pacto con el error, y en materias religiosas dicho se está que se hallan en posesión de la verdad.

Por ello condenan, en inapelable juicio el entierro civil, y sin contradecirse, asisten con cruz alzada al de un suicida.

Es el aristocrático órgano conservador fiel reflejo de esta manera de pensar y ser. Sus actos hacen fé, y a ellos hemos de atenernos para juzgar de esa moral derivada.

No empece, sin embargo, todo lo dicho para que los «padres de familia» protesten indignados contra

las frases que sirven de lema á estas líneas. Es muy doloroso para un padre moral, verse en el compromiso de explicar á su hija lo que significa la frase «triumfos amorosos», y á pesar de la rectificación, la popular sociedad, obrando imparcialmente, perseguirá á los autores de tan criminal atentado á la moral conservadora.

Suponemos que el marqués de Comillas, presidente de la sociedad de los «Padres de Familia» y de la correctísima y pudorosa Trasatlántica—que no quiere publicar los nombres de sus accionistas—protestará indignado, contra los escabrosamente esplendidos triunfos amorosos del duque de Orleans, descendiente de quien negó llevar en sus venas la sangre de Enrique IV y lo probó votando la muerte de Luis XVI, crimen, según los jesuitas de Deusto, calificado de «deicidio» y que costará, según ellos, muy caro, en no lejano día á los Borbones.

NOTICIAS VARIAS

Si Francia tiene su Lourdes, Inglaterra tiene su Holywell, y si se apareció la Virgen á Bernadette Soubirons, en el Reino Unido hizo á Winifreda, otra doncella, no menos célebre, del país de Gales.

La leyenda del sagrado manantial, objeto de peregrinaciones, data del siglo VII.

La joven, que era hija de un noble galo y nieta de San Bruno, dedicóse al servicio de una iglesia edificada por éste. Pero era tan deslumbradora su hermosura, que habiéndola visto Casadoc, hijo del rey Aleis, prendóse de ella y trató de seducirla, proposiciones que rechazó con indignación la joven. Entonces Casadoc, enfurecido, cortóle la cabeza, la cual rodó por la colina, hasta pararse en el sitio donde hoy elévase el altar y brota el milagroso manantial.

Apesar de esto—según reza la tradición—la Virgen no había muerto. Siguió el camino que el cuerpo había recorrido y colocóse la cabeza sobre los hombros, sin que en su cuello se observase la decapitación más que por una línea blanca.

Winifreda fué, después de este suceso, abadesa del convento de Gwytherrim, durante quince años, que sobrevivió.

La capilla fué construída en el siglo XV por la condesa de Richemond, madre del rey Enrique VII.

Entre los peregrinos que acudieron á Holywell se cuenta al conde Guillermo el Conquistador y á Jacobo II, que, merced á la intervención de la Santa, tuvo la dicha de ver nacer un hijo, que deseaba ardientemente. En época muy reciente, Leopoldo I, rey de los belgas, y el cardenal Wiseman, visitaron el manantial de Holywell.

Desde hace algunas semanas, el número de peregrinos aumentó en tales proporciones, que es muy difícil encontrar alojamiento en Holywell.

El manantial de Santa Winifreda pertenece al duque de Westminster, uno de los más ricos propietarios de la región, que lo tiene alquilado por una módica cantidad á la Municipalidad de Holywell.

El Ayuntamiento de Sitjes ha suprimido el recargo del 50 por 100 á las cédulas de ínfima clase que adquieran los vecinos de aquella villa.

Dicen de Sitjes que en los últimos temporales arrojó el mar á la playa varias monedas, algunas de oro, que la alcaldía adquirirá por su valor, por si tuvieran mérito arqueológico.

El jefe de la línea de la Guardia civil de Alcalá la Real (Jaén) comunica que en refriega habida entre una pareja de aquel puesto y tres contrabandistas ha resultado un Guardia muerto y otro herido llevándose los criminales los fusiles de los Guardias.

Carteros velocipedistas

Ayer mañana se verificó el ensayo del servicio postal que ha de hacerse en bicicleta á los pueblos inmediatos á Madrid.

La prueba se ha hecho en el trayecto comprendido desde la fuente de Cibeles al Hipódromo, dando la vuelta hasta el principio de la carretera de Chamartín, y regresando al punto de partida, con el objeto de examinar la destreza de los carteros en el uso de la máquina.

El resultado ha sido completamente satisfactorio, demostrando los ciclistas que se hallan en condiciones de prestar enseguida su servicio.

Los carteros llevan un uniforme compuesto de kapis-alto, armado, cubierto con funda de hule; chaqueta azul con vivos rojos y en las solapas el emblema del cuerpo de Correos; pantalón azul también, y polainas negras.

La correspondencia irá contenida en una cartera de piel de cerdo del tamaño de un pliego de marquilla y en una maleta adaptada al cuadro de la bicicleta.

Han asistido en coche al ensayo el director general de Comunicaciones, Sr. Montilla, y el Sr. Cerecedas, presidente del Club velocipedico madrileño.

Ya se ha firmado la real orden creando el Cuerpo de carteros velocipedistas, y hoy la publicará la Gaceta.

El lunes próximo, por vía de ensayo, harán el servicio á los Carabancheles, Tetuán, Guindalera y algún otro punto próximo á Madrid los carteros velocipedistas.

Robo sacrilego

Las alhajas de la virgen de la Vara.— Tres curas presos.— Un registro tardío.

Como resultado de las diligencias que desde hace un año viene practicando el juzgado de Cogolludo con motivo de la desaparición de valiosas alhajas pertenecientes á la virgen de la Vara, patrona de Uceda, ha sido procesado y reducido á prisión el cura que fué de Cogolludo D. Blas Bona, quien después de repetidas negativas, se dice que ha hecho revelaciones acerca del paradero de varias de las alhajas.

Las joyas, algunas de gran valor, y todas muy estimadas, fueron vendidas en Madrid á bajo precio.

El juez de Cogolludo telegrafió anteayer al gobernador de Madrid, indicándole una casa de esta corte donde podrían encontrarse dichas alhajas. Obtenido el correspondiente mandamiento judicial, fué el delegado Sr. Dominguez á la casa que se interesaba, y practicó un minucioso registro, no encontrando ni el rastro de las alhajas. El presunto comprador, que el juez de Cogolludo creía se encontraba en Madrid, salió de aquella casa el día 7 de Agosto con dirección á Londres, según parece.

Han llegado, pues, muy tarde las revelaciones del cura procesado.

Además de ese presbítero están presos dos sacerdotes.

(El Imparcial).

A la iniciativa de la Sociedad San Juan Berchmans se debe la fundación de una colonia cristiana en el Congo, con el producto de la venta de sellos usados.

Cuarenta millones de éstos han bastado para los primeros recursos.

En una extensión de cinco hectáreas de terreno de fácil cultivo se levantará una pequeña iglesia con habitación para el misionero, una escuela asilo de huérfanos y algunas casas pequeñas para sus habitantes.

Ya se han celebrado algunos matrimonios entre jóvenes que concurren á las escuelas de varias aldeas

de aquel Estado independiente, los cuales serán la base de la nueva población que más adelante, bajo la inspección y vigilancia de las misiones católicas allí establecidas, tomará mayores proporciones, y sus vecinos, ahora esclavos, apreciarán los beneficios de nuestra religión, creadora de toda civilización.

Las 25 familias que se han embarcado estos días en Málaga para el Brasil, se componían de unos 300 individuos entre hombres, mujeres y niños.

Muchos periódicos extranjeros hacen en sus crónicas resaltar el detalle de que ningún príncipe belga ha asistido á los funerales del conde de París.

Desde Vinaroz escriben que la uva alcanza en dicha población precios tan ruinosos como en Sagunto y en los pueblos inmediatos á Valencia. Los compradores suelen exigir que se les permita escoger la uva pagándola á 40 céntimos la arroba.

Se han verificado durante muchos meses importantes obras, destinadas todas ellas al embellecimiento y conservación de la importante casa de Juana de Arco, que evoca recuerdos de los más gloriosos de la historia de Francia.

El edificio de la derecha de la casa, que antes servía de museo, y que era un completo simulacro de la casa, ha sido demolido. La antigua verja ha sido sustituida por otra más extensa que comprende jardines extensos y frondosos.

En este parque se levanta el monumento nacional, obra confiada al escultor Mercier y que se inaugurará muy pronto.

En el nuevo edificio se ha formado un curioso Museo que contiene recuerdos preciados de la doncella de Orleans.

Los visitantes que acuden en peregrinación de todas las partes de Francia son siempre numerosos y prueban el respeto que á nuestros vecinos les merece cuanto se refiere á su gloriosa historia.

Dicen de Algeciras que á consecuencia de carecer de agua la caldera del crucero *Reina Regente* llegó el buque en tan peligroso estado, que el maquinista está enfermo y ha tenido que ser trasladado al hospital á causa de la fuerte impresión que le produjo el percance. La caldera se considera que ha quedado inútil.

El maestro de Lagata (Zaragoza) D. Pedro Vidal, ha abandonado su escuela por serle imposible continuar á causa de la falta de recursos y no tener en el pueblo quien le dé prestado por haberse corrido la noticia de que el ayuntamiento no pensaba en abonarle un céntimo ni por atrasos ni por lo corriente.

Los maestros de Bardallur también han participado al gobernador de aquella provincia que se hallan en la indigencia.

Procedente de Melilla ha llegado á Málaga un vapor que ha tenido un viaje penosísimo á causa del temporal. Los viajeros llegados en dicha embarcación aseguran que el príncipe Araaf ha escrito al Sultán, en solicitud de que se le releve, pues se ha cerciorado de que carece de autoridad para hacer desalojar á los rifeños la faja de territorio que ha de ser zona neutral en los lindes del campo español.

Respecto de este punto, da el príncipe por fracasada su misión.

El vapor *Sevilla* ha conducido á Melilla una compañía de ingenieros, la cual relevará á la que prestaba servicio en aquella plaza.

EL COLERA

Parece que la epidemia en lugar de desaparecer, como se esperaba, toma en toda Europa un desarro-

llo que empieza á preocupar á los hombres de ciencia y á los Gobiernos.

En Austria se han suspendido las maniobras próximas á verificarse, por temor á que el contagio se extienda.

Igualmente ha ocurrido con las que se iban á verificar en Rusia.

En este país tiene ya el carácter de epidémico. Todos los años se desarrolla, sobre todo, junto al Danubio, y los puertos del mar de Aróf, que están en constantes relaciones comerciales con el Afganistán, la Persia y la India.

Hasta ahora ordinariamente quedaba circunscrito en sus fronteras; pero en la actualidad ha invadido las provincias fronterizas de Austria.

El Gobierno austriaco toma enérgicas medidas, porque ya es un hecho comprobado por la ciencia que las medidas sanitarias contrarrestan eficazmente los efectos terribles que antes se producían.

Por eso, no olvidando los abusos que á la sombra ó con pretexto de las medidas indicadas se cometen, reiteramos cerca del Sr. Aguilera las excitaciones que no nos cansaremos de hacer, porque ahora es tiempo y estamos en la época del año en que el cólera causa más víctimas, en el otoño.

Casi en todas las naciones del continente europeo existen casos.

Viajeros procedentes de Marsella dicen que según la estadística de la prefectura, la mortalidad de «enfermedad sospechosa» ascendió en dicha ciudad á 178 personas durante el mes de Julio, á más de otro centenar que se ha incluido en las casillas de enfermedades desconocidas.

Durante Agosto la mortalidad ha sido mayor, aunque no se conoce la cifra oficial.

Los cultivos de «bacillus» se remitieron para su examen á París y Berlín.

En esta última capital se han sometido al análisis del doctor Koch, y según manifestaciones de un periódico alemán parece que el eminente doctor está conforme y hace elogios del dictamen que acerca de dichos cultivos dieron los doctores Sres. Mendoza y Veranes, delegados del Gobierno español.

CRONICA LOCAL

El próximo domingo se celebrará feria en la ciudad de Felanitx y se dará una corrida de novillos en la plaza de toros de aquella ciudad.

Anteayer el tranvía del Terreno descarriló dos ó tres veces y lo que es peor, porque supone una desorganización completa, el coche que salió á las diez de la noche tardó en llegar á Son Alegre una hora y siempre con el temor de que no ocurriera un choque pues se ignoraba si había coche descendente.

A bordo del vapor «Cataluña» llegado esta mañana de Barcelona hemos tenido el gusto de saludar á nuestro apreciable amigo D. Guillermo Gelabert, de regreso de la ciudad condal acompañado de su distinguida esposa y de su encantadora hija mayor.

Leemos en «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«Durante la travesía de Melilla á Málaga del vapor *Isteño*, una mujer, Matilde Usea, dió á luz una hermosa niña sin tener quien la asistiese, por no llevar médico el buque y no ir á bordo ninguna señora que la cuidase. El capitán D. Raimundo Piña la hizo instalar en un camarote, preparó algunos pañales improvisados de tiras de sábana y abrió una suscripción entre los oficiales y pasajeros del buque, que produjo 45 pesetas, las cuales fueron entregadas á la parturienta.»

En Porto-Colom el miércoles de la pasada semana, una embarcación de pesca de las que tienen en él su ranchería, desembarcó setenta y dos arrobas de lampugas, cogidas en una sola noche.

Dan noticia algunos colegas de la formación de un «Centro Taurino» el cual además de ser recreativo, será á la par instructivo en dicho arte.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Por la del puesto de Selva fueron detenidos tres sujetos acusados de dedicarse á juegos prohibidos y del delito de estafa, siendo puestos á disposición del juez competente.

La del puesto de Lapuebla da cuenta de haber encontrado ahogado en una acequia del predio denominado Amarjal de aquel término á un vecino de la expresada villa de 45 años de edad.

Su cadáver fué trasladado al cementerio.

Teniendo conocimiento la del puesto de Inca que sobre los railes de la vía férrea había sido colocada una piedra de unas veinticinco libras de peso, se puso á practicar las diligencias del caso daudo por resultado la detección de varios individuos como presuntos autores del hecho, habiéndolos entregado á la autoridad competente.

A las diez de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor «Cataluña» procedente de Barcelona trayendo la correspondencia, carga y pasaje.

La empresa de la Plaza de Toros nos suplica que hagamos presente al público que el viérnes y el sábado estará abierta la ventanilla del teatro para el despacho de entradas y localidades para la corrida que debe celebrarse el próximo domingo, reservándose á los señores abonados á las anteriores, sus respectivas localidades hasta el anochecer del sábado.

CORREO DE HOY

Madrid, 17.

«El Imparcial» publica una carta del general Borbón y Castellví, en la que dice:

«Siéntome obligado á poner en claro las ideas erróneas que sobre mí han circulado. Empiezo protestando de la traducción que se ha dado á la carta del príncipe Valori, porque achácanme opiniones ajenas y conceptos que no he emitido. Conste, por última vez, que no fui yo á buscar á nadie, sino que los legitimistas franceses, dueños de sus personas y de sus opiniones, han venido á reconocermé como jefe de su partido y como heredero legítimo de mi tío el conde de Chambord, apoyados en la renuncia que hizo D. Carlos y en el tratado de Utrecht.

«Sin faltar á mis deberes militares y patrios, me he limitado á reivindicar mi derecho, sin meterme personalmente en nada, pero sin renunciarlo. Los legitimistas franceses han recogido la bandera de Enrique IV, que ningún Borbón levantó antes, y me la han entregado, y yo, lejos de desplegarla en actitud hostil contra la República francesa, dóblola con honor no mezclándome en nada, respetando las leyes españolas y francesas, y saludando á Francia, que hoy se halla tranquila y feliz con su República.

«Obrar de otra manera sería locura, y producir trastornos sería un crimen; y aunque pobre, no quiero parecerme á los riquísimos Orleans, que no supieron respetar á esa Francia en su desgracia cuando pagaba un tributo de guerra al extranjero que aun hollaba el suelo patrio.

«En cuanto al título de duque de Anjou, solamente he pedido el «*reivium exequatur*», no para usarlo oficialmente, pero sí para llevar aquel título en el terreno particular, lo cual no implica el carácter que han querido dársele, puesto que dentro de un derecho puede aspirarse á un título de familia.»

«No concluiré sin antes protestar del empeño de quienes, con fines que no quiero calificar, han querido mezclar en esta cuestión á la reina regente, que en nada ha intervenido, mereciéndome el mayor respeto, cariño y admiración.

«Seguiré cumpliendo con mis deberes de militar, y si el porvenir en Francia ó mi honor y dignidad me obligaran á obrar de otra manera, antes renunciaría noblemente mi jerarquía militar, pero siempre sentiría con toda el alma separarme de un ejército al que casi tengo en el corazón levantado un altar, y con el cual defendí en Cuba la integridad santa de la patria.»

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Extraordinaria corrida de novillos de muerte para el domingo 23 Septiembre de 1894 á las 3 y media de la tarde, si el tiempo no lo impide y con permiso de la autoridad, se picarán, banderillearán y serán muertos á estoque seis novillos de la muy acreditada ganadería de la Sra. Viuda Gota de Navarra, de dos yerbas de divisa verde y blanca, por los simpáticos niños barceloneses que tanto aplauso han alcanzado en cuantas Plazas han torreado.

PATATA, PALMITA Y MELLAITO

Precios: Entrada general de Sombra 1'50 pta.—Id. de Sol 1'00 id.—Medias entradas de Sombra para niños menores de 7 años 0'75 id.—Id. id. de Sol 0'50 id.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 17, 10 n.

Tánger.—Los representantes de Inglaterra y Alemania han pedido el castigo de los agresores de Casa Blanca.

Se ha enviado un buque inglés con instrucciones para Mohamet Torres.

Madrid 17, 10 n.

Reunidos los diputados puertorriqueños han acordado visitar mañana al Sr. Becerra; pediránle el canjeo de la moneda mejicana.

Los telegramas de Puerto Rico pidenlo con urgencia.

Madrid 17, 10:10 n.

Asegúrase que el Sr. Amós seguirá en Hacienda hasta realizar el empréstito de 500 millones. Este se hará al 4 por 100, por mitades de exterior é interior; el pago en el extranjero se hará á un tipo fijo y el primer cupón se pagará en Enero.

Madrid 17, 10:50 n.

El Sr. Sagasta almorzó con la Reina. Créese respecto al anarquista Beneditino que es falso haya sido detenido.

En Avila esperaba á cuatro compañeros para marchar á Portugal.

Madrid 18, 12:45 m.

Telegramas comunican la horrorosa derrota de los chinos.

Desde el sábado hasta el domingo se dió una sangrienta batalla en Pingyang. Los chinos eran 20.000; atacóles una columna nutrida de japoneses; éstos avanzaban por momentos y la madrugada del domingo invadieron las mejores trincheras chinas, haciendo horrible carnicería.

Los detalles son cruentos.

Los chinos emprendieron una espantosa fuga perseguidos por los japoneses.

Madrid 18, 1:30 m.

Los chinos han tenido 16.000 bajas entre muertos, heridos y prisioneros.

Los japoneses se han hecho dueños de toda la Corea.

Créese que esta victoria será la decisiva de la guerra.

La «Gaceta» publica la orden declarando limpias las procedencias de Trinidad.

Madrid 18, 2:15 m.

Los japoneses tuvieron 570 heridos y 200 muertos.

Los chinos resistieron con denuedo y los japoneses flanquearon las posiciones por ambos extremos.

SECCION DE ANUNCIOS

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmense*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana a los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular a un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *chicles* satisfarán a proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

COLEGIO DEL DIVINO GORAZON DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA

Calle de Cavallería, núm. 19.—Palma

Este Establecimiento, fundado en 1886, continuará durante el próximo curso, incorporado al Instituto de las Baleares.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas permanentes y externos. Pídanse reglamentos. 5-5

Expulsión pronta y segura

COMERTICES

JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LITERAS

PREPARADO A BASE DE COPOLINA DE ANILONCA (HERBA CIQUORA DE AFRICA)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no solo están reconocidas por el público que ve á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso examen.

PUNTOS DE VENTA

En Palma: Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras, calle de Brusa, 19.
En Barcelona: Farmacia del Dr. D. S. Andreu.
En todas las principales Farmacias.

Nota.—En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quinta simple y fortificado, de Poponia, de Pepsina y Oca de Kola y Coca, y el Elixir de Pepsina, Pancreatina y Diastasa, aprobados también por la Real Academia.

Notable rebaja á los señores Farmacéuticos

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Las *Escrófulas*, *Herpes*, *Reuma*, *Tumores*, *diatesis Escrófulosa* y *Tuberculosa* y todas las enfermedades que dependan de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los *sifilomas* más inveterados.

Úlceras.—Las *atónicas* y *corrosivas* por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO.

Leucorrea.—Vulgarmente *flujos blancos* desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedir siempre el DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA y FORMIGOS (Clínica) ALCOY.

ITINERARIO

para el servicio marítimo entre la Península y las islas Baleares formado por esta Administración principal en 9 del corriente y aprobado por la Dirección general del Cuerpo con fecha de hoy, que empezará á regir desde 1.º de Agosto próximo.

Salidas de la Península

De Barcelona para Sóller los domingos á las 7 tarde.—De idem para Palma los lunes y jueves á las 7 tarde.—De idem para Alcudia y Mahón los miércoles á las 4 tarde.

De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las 11 de la mañana de Alicante y á las 12 de Valencia.

Salidas de las islas Baleares

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viernes á las 5 tarde.—De idem para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones los jueves á las 8 mañana.

De Sóller para Barcelona los lunes á las 8 noche.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos á las 8 mañana.

Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los domingos á las 5 tarde.

De Mahón para Palma los miércoles á las 5 tarde.

Palma de Mallorca 28 Julio 1894.—El Administrador principal, *Enrique Fajarnés*.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los domingos para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 174

Para Mahón

Saldrá todos los LUNES á las 5 de la tarde del vapor

NUEVO MAHONES

admitiendo carga y pasajeros á PRECIOS REDUCIDOS.

Se despacha Plaza de Antonio Maurá (antes Copiñas) núm. 5. 166

Balneario Balear

San Francisco número 49 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

| | Pesetas. | Pesetas. |
|------------------------|----------|----------------------|
| Baño limpieza | 1 | Con agua de mar 1:50 |
| Abono de 10 baños | 9 | 13:50 |
| Medio abono de 5 baños | 4:50 | 6:75 |

Los abonos son valederos todo el año, y sus pa-peletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.